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Ao vigésimo oitavo dia do mês de junho de dois mil e vinte e três, às quatorze horas e dezesseis 1 

minutos, na sala duzentos e vinte e sete do prédio do Largo São Francisco de Paula da Universidade 2 

Federal do Rio de Janeiro – UFRJ, reuniram-se, sob a presidência do Diretor do Instituto de História, o 3 

professor Antônio Carlos Jucá de Sampaio, os seguintes integrantes desta Congregação: professores 4 

João Paulo Coelho de Souza Rodrigues, William de Souza Martins, Paulo Duarte Silva, João Rodolfo 5 

Munhoz Ohara, Maria Paula Nascimento Araújo, Beatriz Catão Cruz Santos, Maria Aparecida Rezende 6 

Mota e Carlos Ziller Camenietzki; a Diretora Adjunta de Administração, servidora Sandra Helena 7 

Ribeiro Santos; e o representante discente de Graduação, Igor Marques de Carvalho. Também estavam 8 

presentes os professores Vantuil Pereira, Decano do CFCH; Paulo César Castro, Vice-Decano e 9 

Coordenador de Integração Acadêmica de Extensão do CFCH; Luciano Prado da Silva, Coordenador de 10 

Integração Acadêmica de Graduação do CFCH; a servidora Larissa Gaspar Alves, Superintendente 11 

Administrativa do CFCH; e a discente Maria Luiza Selonk de Moraes. Os professores Lise Fernanda 12 

Sedrez, Paulo Henrique de Carvalho Pachá, Silvia Regina Liebel e o representante discente de Pós-13 

Graduação, Carlos Romário da Silva de Matos, justificaram a ausência. Ao iniciar os trabalhos, o 14 

professor Antônio Carlos Jucá de Sampaio agradeceu a presença de todos. Em seguida, o professor 15 

Vantuil Pereira iniciou a apresentação da Gestão 2022-2026 da Decania do CFCH informando que 16 

alguns mecanismos estão sendo usados para promover a integração da Graduação, Pesquisa e Extensão 17 

e um diálogo maior, sobretudo, com as Coordenações de Graduação. Para o professor, é um papel da 18 

Decania promover essa troca de experiências. Ele enfatizou que foi criado um fórum com os 19 

Coordenadores de Graduação, um outro fórum com os Programas de Pós-Graduação e o fórum com os 20 

Coordenadores de Extensão está em fase avançada de implantação. Destacou, ainda, que a Decania tem 21 

promovido uma reflexão coletiva das Graduações em torno da retenção e da evasão. Além disso, no dia 22 

de hoje houve uma discussão sobre questões relacionadas à saúde mental, tema que envolve toda a 23 

comunidade, sejam alunos de Graduação, de Pós-Graduação, servidores técnicos-administrativos e 24 

docentes. A Decania acredita que é necessário falar sobre o tema e que a troca de experiências tem papel 25 

fundamental para lidar com esses problemas. O professor Vantuil Pereira informou, ainda, que foi 26 

criado um curso preparatório para Pós-Graduação aberto para a comunidade, mas priorizando grupos 27 

vulneráveis. Posteriormente, informou sobre um mecanismo de prestação de contas, por meio de 28 

audiências com os servidores técnico-administrativos da Decania, nas quais são discutidos desafios 29 

presentes e futuros. O Decano enfatizou a importância do sistema de entrevistas realizadas com os 30 

servidores da Decania no sentido de incentivá-los e criar condições para que cursem Pós-Graduações e 31 

não se estagnem na carreira. Continuando, destacou como desafio do Centro, que deve ser melhorado, o 32 

retorno do gasto financeiro do CFCH com o Conselho de Centro e com o conjunto das Unidades. O 33 

professor Vantuil Pereira destacou que a Decania está criando as condições para a construção de um 34 

fórum de Extensão e para a criação de um mecanismo de comunicação com o conjunto do corpo social e 35 

da sociedade. Além disso, ressaltou a necessidade de buscar mecanismos que possibilitem ouvir mais o 36 

corpo social, como a consulta realizada no último ano sobre o equipamento cultural conhecido como 37 

“Canecão”, para entender a opinião da comunidade e possibilitar o posicionamento da Decania a partir 38 

disso. Por último, informou que foi finalizada a reforma do Plano Diretor da UFRJ no CONSUNI e que 39 

houve um debate sobre o futuro uso do espaço aberto próximo ao campinho e ao Canecão. Após 40 

consulta ao Diretor do IH, foi incluído textualmente no Plano Diretor e aprovado que, se houver 41 

expansão acadêmica naquele espaço, a área será utilizada prioritariamente pelo CFCH e serão criadas as 42 

condições para uma possível construção de prédio para uso do IH, buscando a aproximação político-43 

pedagógica do Instituto com as outras unidades da Praia Vermelha. O Decano ressaltou que essa é 44 

apenas uma possibilidade incluída no texto do Plano Diretor, mas que sua concretização será uma 45 

decisão futura do Instituto. Em seguida, o professor Paulo César Castro informou que foi realizada uma 46 

reunião de Extensão, na qual estava presente a servidora Camila Fernandes, do IH. A reunião serviu 47 

para fazer um levantamento sobre como estão essas atividades no Centro, seus problemas, 48 

encaminhamentos e soluções, a fim de promover uma maior integração na Extensão. Ele enfatizou seu 49 

desejo em desenvolver no IH algumas das atividades do plano discutido no encontro. Posteriormente, a 50 

servidora Larissa Gaspar Alves relatou que já trabalhava com o IH no referente às Compras e ao 51 
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Financeiro, considerando que o Instituto nunca tinha sido Unidade Gestora. Ela relatou que houve várias 52 

mudanças na legislação a partir de 2020 que dificultaram muito as aquisições e contratações. Aos 53 

poucos, a Superintendência tem se adaptado e nesse ano foi elaborado um calendário de aquisições, 54 

possibilitando às Unidades uma maior organização, evitando que as demandas cheguem de surpresa. Ela 55 

enfatizou que em 2022 o gasto geral das Unidades foi muito bom, havendo utilização de quase todo 56 

orçamento participativo. Em relação aos PROAP’s, informou que houve a devolução de um pouco de 57 

verba, devido às dificuldades enfrentadas por não haver pessoal suficiente para fazer os pregões e 58 

licitações, fazendo com que seja necessário utilizar as licitações de outros órgãos. Ainda assim, tem 59 

havido um crescimento de aquisições de forma geral. Em seguida, o professor Luciano Prado da Silva 60 

informou que, como Coordenador de Integração Acadêmica de Graduação, tem a função de estabelecer 61 

diálogos, o que tem sido algo bem produtivo. Ele relatou que no fórum com as Coordenações de 62 

Graduação são discutidos assuntos cuja necessidade é identificada por meio de grupos de whatsapp. 63 

Além disso, informou que a reunião para discussão da evasão e retenção contou com a presença do 64 

professor Joaquim Fernando Mendes da Silva, Superintendente Geral da PR-1, que já havia feito uma 65 

apresentação sobre o tema no CEG, e que, a convite da Decania, elaborou um material direcionado ao 66 

CFCH para apresentação no fórum com os coordenadores de Graduação. Destacou, ainda, a primeira 67 

reunião sobre saúde mental, na qual foi discutido como estabelecer caminhos para resoluções de casos 68 

dessa natureza e foi proposta a realização de um seminário sobre o tema. O professor Antônio Carlos 69 

Jucá de Sampaio informou que na última reunião do Conselho de Coordenação foi realizada a 70 

apresentação das demandas das Unidades por obras. O IFCS apresentou uma planilha bem detalhada 71 

com as demandas do prédio e o Diretor do IH destacou as questões centrais de risco, como energia 72 

elétrica e aparelhos de ar-condicionado, além de reafirmar a demanda do IH por uma sede própria. Ele 73 

agradeceu a colaboração sempre presente da Decania. Em seguida, informou sobre o e-mail oficial do 74 

Instituto para o qual toda a comunidade deve enviar pedidos de divulgação, a saber: 75 

divulgaih.ufrj@gmail.com, e sugeriu que a Decania encaminhe as atividades e eventos para esse e-mail. 76 

O Decano do CFCH informou que a professora Juliana Beatriz Almeida de Souza, que é a 77 

Coordenadora de Integração Acadêmica de Pós-Graduação do CFCH, não pôde comparecer por estar na 78 

sessão da COTAV. Encerrada a exposição, o decano e sua equipe agradeceram e retiraram-se da 79 

reunião. Posteriormente, o Diretor do IH submeteu aos presentes a aprovação das atas da 114ª, 115ª e 80 

116ª reuniões ordinárias da Congregação. Após a leitura das alterações solicitadas pelo professor 81 

Paulo Duarte na ata da 114ª reunião ordinária, todas as atas foram homologadas por unanimidade. 82 

Passando aos INFORMES, o Diretor do IH informou que a UFRJ tem um grupo de transição (GT) para 83 

analisar a situação atual da universidade e verificar que demandas são mais urgentes. Em resposta à 84 

solicitação do GT de que o IH apresentasse as demandas de obras, o professor Antônio Carlos 85 

Jucá de Sampaio relatou as relacionadas a esse prédio e a um prédio novo, sinalizando a 86 

possibilidade de que esteja situado na Praia Vermelha. Ele esclareceu que qualquer mudança de prédio 87 

deverá passar por ampla consulta ao corpo social e que o futuro Reitor, professor Roberto Medronho, se 88 

comprometeu a buscar uma nova sede para o Instituto. O Diretor do IH afirmou que agendará uma 89 

reunião, tão logo o Reitor assuma, para dar continuidade a essa questão. Continuando, declarou que o 90 

resultado da COTAV com a distribuição das vagas será divulgado possivelmente na próxima 91 

semana. Em seguida, respondendo ao questionamento da professora Maria Paula Nascimento Araújo, o 92 

professor Antônio Carlos Jucá de Sampaio explicou que os aparelhos de ar-condicionado que estão 93 

funcionando normalmente podem ser utilizados. Posteriormente, o professor João Paulo Coelho de 94 

Souza Rodrigues relatou sobre o retorno do vazamento de água na DAGE. Segundo o Administrador 95 

Predial do IFCS, sr. Genilson Navega, também há um problema na rede de esgoto. O Diretor Adjunto de 96 

Graduação informou que continuará exigindo do Administrador do IFCS um posicionamento sobre a 97 

resolução da questão. O professor Antônio Carlos Jucá de Sampaio informou que um pedreiro visitará o 98 

prédio amanhã para tentar descobrir a origem do problema. Continuando, o Diretor Adjunto de 99 

Graduação informou que houve uma reunião com a Decania para discutir sobre os casos de saúde 100 

mental que tem ocasionado o trancamento do curso, relatando que ainda não há instrumentos 101 

estruturados para lidar com tal situação e se comprometendo a dedicar ainda mais atenção a tais 102 

demandas. O representante discente de Graduação, Igor Marques de Carvalho, informou sobre a 103 

transição de gestão do Centro Acadêmico. Relatou, ainda, sobre as campanhas de permanência do 104 

sr. Adilson, da xerox, e para que a sala da Escola Politécnica se torne um espaço de convivência 105 

dos estudantes dos cursos do prédio, com existência de uma cantina que possa ser utilizada por todo o 106 
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corpo social do IFCS e IH. O professor Antônio Carlos Jucá de Sampaio informou que existe um projeto 107 

de a sala citada ser utilizada em um curso de línguas. Posteriormente, a Congregação aprovou por 108 

unanimidade a INCLUSÃO do seguinte ponto de pauta: homologação da representação discente de 109 

Graduação. Em continuidade à reunião, os presentes passaram à apreciação da ORDEM DO DIA. No 110 

primeiro ponto de pauta, foi homologada a nova representação discente de Graduação na 111 

Congregação, a saber: Titulares – Igor Marques de Carvalho, Julia Firmino de Azevedo e Maria Luiza 112 

Selonk de Moraes / Suplentes – Alice Monteiro Bourguignon, Gabriela Ribeiro Villaboim Santos e 113 

Maria Luisa Bourbon Guanabara Lira. No segundo ponto de pauta, o Diretor do IH submeteu à 114 

aprovação da Congregação a composição da Comissão de Progressão Funcional de professores Adjuntos 115 

que avaliará as solicitações dos docentes Gabriel de Carvalho Godoy Castanho e Rodrigo Farias de 116 

Sousa, homologada por unanimidade: Titulares – profs. Fábio de Souza Lessa (Titular/IH-UFRJ - 117 

presidente), Andréia Cristina Lopes Frazão da Silva (Titular/IH-UFRJ) e Karina Kuschnir (membro 118 

externo-Associado IV-IFCS/UFRJ) – Suplentes: Juliana Beatriz Almeida de Souza (Titular/IH-UFRJ) e 119 

Eliska Altmann de Carvalho (membro externo-Associado III-IFCS/UFRJ). Já no terceiro ponto de 120 

pauta, a Congregação homologou as seguintes solicitações de afastamento, já aprovadas ad referendum: 121 

1) Monica Lima e Souza, para participar da Plenária de Coordenadores do ProfHistória em São Luís-122 

MA, de 13 a 16/07/2023; 2) Paulo Roberto Ribeiro Fontes, para participar de conferência/seminário na 123 

Humboldt University/Re:work Institute, em Berlim, Alemanha, de 20 a 25/06/2023. Passando ao quarto 124 

ponto de pauta, foram homologadas pelos presentes as seguintes solicitações de estágio de pós-125 

doutorado junto ao PPGHIS: 1) Jonas Federman, sob supervisão do professor Michel Gherman; 2) 126 

Rafael Rezende Borges de Araújo, sob supervisão do professor Paulo Roberto Ribeiro Fontes. No 127 

quinto ponto de pauta, foram homologados pelos presentes os seguintes relatórios finais de pós-128 

doutorado junto ao PPGHIS: 1) Antonio Luigi Negro, sob supervisão do professor Paulo Roberto 129 

Ribeiro Fontes; 2) Luciana Pessanha Fagundes, sob supervisão do professor Marcos Luiz Bretas da 130 

Fonseca; 3) Maria Lemke, sob supervisão do professor Roberto Ferreira Guedes. No sexto ponto de 131 

pauta, foram homologadas pelos presentes as seguintes solicitações de estágio de pós-doutorado junto 132 

ao PPGHC: 1) Leandro Duarte Montaño, sob supervisão do professor Flávio dos Santos Gomes; 2) João 133 

Batista Ribeiro Santos, sob supervisão do professor Pedro Vieira da Silva Peixoto; 3) Sarah Fernandes 134 

Lino de Azevedo, sob supervisão do professor Fábio de Souza Lessa. Já no sétimo ponto de pauta, foi 135 

homologado pelos presentes o relatório final de pós-doutorado junto ao PPGHC apresentado por 136 

Roberto Augusto Amancio Pereira, sob supervisão do professor Flávio dos Santos Gomes. Passando ao 137 

oitavo ponto de pauta, homologação da assinatura do termo de cooperação para concessão de 1 bolsa 138 

de estudos e permanência ao PPGHC, após seleção em edital do Grupo Carrefour, o professor Antônio 139 

Carlos Jucá de Sampaio explicou sobre o projeto do Carrefour que investiu em ações afirmativas, 140 

contemplando na UFRJ alunos de vários cursos com bolsas de permanência, inclusive um aluno do 141 

PPGHC. O professor Paulo Duarte Silva explicou que a concessão já foi aprovada ad referendum, sendo 142 

necessário sua homologação. O ponto foi homologado por unanimidade. No nono ponto de pauta, o 143 

professor João Paulo Coelho de Souza Rodrigues explicou que o CAMMA recorreu à DAGE pois 144 

existem alunos do currículo antigo de 2011 que não conseguiriam integralizá-lo totalmente até o prazo 145 

de sua extinção, em 2024/1. A Direção do IH e a DAGE submeteram uma solicitação à Divisão de 146 

Ensino da PR-1 e, a partir disso, foi constatado que 111 alunos que pediram trancamento especial 147 

durante a pandemia (2020.1 a 2022.1) terão direito de estender o prazo de integralização e permanecer 148 

vinculados ao currículo antigo pelo número de períodos equivalentes aos que foram trancados, com 149 

acompanhamento da COAA. Assim, poderão integralizar o curso depois da data marcada para extinção 150 

do currículo antigo. A discente Maria Luiza Selonk de Moraes afirmou que os alunos gostariam de 151 

participar de uma reunião com a Direção na qual fossem explicadas as regras de transição. Ela afirmou 152 

que o documento referente às regras de transição curricular não deixa claro que o período máximo para 153 

integralização do currículo é 2024/1. Além disso, informou que muitos alunos, embora não tenham 154 

trancado nenhum período durante a pandemia, cursaram um número reduzido de disciplinas. Na prática, 155 

isso acabará fazendo com que esses discentes deixem a Universidade apenas com o Bacharelado. A 156 

discente relatou que o CEG havia aprovado que os períodos de pandemia não contariam para 157 

integralização, sendo que, no momento, existe esse posicionamento de que os períodos de pandemia só 158 

não vão contar para os alunos que trancaram. O presidente da Congregação lembrou que houve uma 159 

reunião da Direção do IH com a PR-1 e o CAMMA, tendo o Centro Acadêmico concordado com o 160 

encaminhamento apresentado. O Diretor Adjunto de Graduação enfatizou que não há impedimento para 161 

abertura de novos processos em casos excepcionais, embora não haja garantia de obtenção do pleito. Ele 162 
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relatou, ainda, que o currículo de 2019 não consta mais no SIGA, fato que está tentando apurar junto à 163 

PR-1. Em seguida, ele procedeu a leitura do documento enviado pela PR-1, com as orientações para os 164 

casos dos alunos do currículo antigo que poderão integralizar o curso em prazo especial. Após os 165 

debates, o ponto foi homologado por unanimidade pelos presentes. Depois disso, nada mais havendo a 166 

tratar, nem quem quisesse fazer uso da palavra, o presidente encerrou a reunião, na qual foi lavrada esta 167 

ata, que será assinada por mim, Victor Tavares da Costa, que secretariei os trabalhos, pelo presidente, o 168 

professor Antônio Carlos Jucá de Sampaio, e pelos demais presentes. 169 

 170 

Rio de Janeiro, 28 de junho de 2023. 171 


